

今年も稻刈りの季節がやってきました。この時期になると、さわやかな秋の朝に、実つて垂れた稻穂の輝きを見ながら通勤することができます。私の大好きな季節です。

歌に詠まれた「穂田」とは、実った稻穂が垂れた田んぼのことをいいます。また、「夜のほどろ」とは夜のほどけた状態という意味で、真夜中の暗闇では

なく明け方近くになつてほのかな明るさが感じられる状態をたとえた表現とされます。

この歌では、「秋の田の稻穂を刈る」という意味のことばを冒頭に詠むことで、同じ音を持つ「雁が音」を導いています。

歌の中心は、夜が明けきらないうちに雁が鳴き渡つていくという後半部分にあります。が、先述のような前半

秋の田の穂田を雁が音聞けくに

ほだ
かり
よ
ね

夜のほどろにも鳴き渡るかも

(聖武天皇 卷八・一五三九)

部分の情景描写があることじで、明け方のまだ暗い時間帯に聞こえてくる雁の鳴き声に重ねて晩秋の田の景色を想起させます。

秋の風物でもある雁は、カリと鳴くことから名付けられたといわれています。「万葉集」には、「ぬばたまの夜渡る雁は、おほほしく幾夜を経てか已が

名を告ぐ」(巻十一・二
一三九)と詠んだ例があり、雁は心細いので

幾夜にもわたって自分

の名を告げる、と夜空

を渡り行く雁の鳴き声がカリと聞こえていたことを表しています。伴う讃歌を復活させた歌の作者である聖武

ともいわれます。そう

II原則、隔週掲載

【訳】秋の穂の出た田を、雁は、まだ暗いのに

夜の明けきらないうちにも鳴き渡つていく。

やまと
万葉がたり

した歌々は「万葉集」に記されて現代にも伝わりました。盧舎那仏の建立を発願し、いわゆる東大寺の大仏さんを造らせたのも聖武天皇でした。

毎年10月に開催される「正倉院展」で展観できる御物は、光明皇后が東大寺に奉獻した聖

武天皇遺愛の品を中心としています。

(県立万葉文化館指導研究員・井上さやか)

私は今から16年前、ふと思い立って山の辺の道やその周辺を歩いたことがあります。天理から出発して、桜井市・金屋の石仏までを踏破しました。夏の終わりだったためか、危うく熱中症になりかけながら山道をフラフラと歩いていたのですが、いきなり視界がぱっと開けたかと思うと、そこは櫛原神社の境内でした。当

時 大学1年生で、歴史学を学び始めていた私は、「たじが元伊勢伝承で有名な、あの檜原神社か！」と感動したものです。今回ご紹介する歌は、柿本人麻呂の歌集から「万葉集」に収録された歌です。歌によると、善向の檜原は鳴神の音のみ聞きしつまり、雷鳴がどちらくよう耳にやかましく聞こえていた、とあ

鳴神の音のみ聞きし
巻向の檜原の山を

柿本朝臣人麻呂歌集 卷七 一〇九

るので、歌の作者に
つてはそれまで実際に
見たことはないもの
の、よく話に聞いてい
た土地だったようで
す。ようやく見ること
のできた巻向の檜原に
感動した作者の気持ち
がストレートに伝わっ
てくる、たいへん気持
ちの良い歌です。

【訳】 葉集 のようし耳にさむかやかき
原神社を思い浮かべ
しますが、この歌
の「檜原」は、神社で
はなく檜が生い茂つ
た一帯のことを指して
いるようです。古代の
史料に「檜原神社」と
いう名称は確認でき
ず、また、この他に「巻
向の檜原」を詠んだ「万
葉集」の歌の内容も、
神社ではなく巻向の山
裾に檜の原が続いている
様子を詠んだもので
あるからです。ただし
檜原神社の境内から
は、鎌倉時代のものと
される瓦や奈良時代以
前にもさかのぼる土師
器・須恵器が発見され

現在「檜原」という
と、私などはすぐに檜

卷向

の檜原の山を、今日は見るこ

と聞きましたよ。

たとへ報告されていませ
す。そうすると、檜原
神社の地で古くから人
の活動があつたことは
間違ひないでしよう。